
 

Die Anwendung der EU-Datenschutz-Grundverordnung im Mosaik 
– in leichter Sprache  
 

 

Dieser Text in leichter Sprache soll Sie informieren.  

Der Inhalt ist nicht rechts-verbindlich.  

Das heißt: Aus diesem Text können keine Ansprüche abgeleitet werden.  

Aber: Wir möchten gerne, dass Sie den Daten-Schutz verstehen können. 

 

Im Mai 2018 trat ein neues Gesetz in Kraft.  

Das Gesetz wurde gültig. 

Das Gesetz betrifft den Daten-Schutz in Europa. 

Deutschland gehört zu Europa. 

Also gilt dieses Gesetz auch in Deutschland. 

 

WAS IST DAS: EU-DATENSCHUTZ-GRUNDVERORDNUNG? 

• EU heißt: Europäische Union. 

Die Europäische Union ist eine Gruppe von Ländern in Europa. 

Dazu gehören zur Zeit 28 Länder. 

 

• Daten-Schutz heißt: Es geht um Daten, die einen Schutz brauchen. 

Das sind wichtige Daten. 

Und das sind persönliche Daten.  

Zum Beispiel: 

Name, Geburtstag, Adresse, Krankheiten, Geld. 

Diese Daten sind geschützt. 

Niemand darf sie ohne Grund speichern. 

Niemand darf sie ohne Ihre Erlaubnis weitersagen. 

 

• Grund-Verordnung heißt: Es ist eine Verordnung, die Grundlagen regelt. 

Eine Verordnung ist etwas Ähnliches wie ein Gesetz. 

Daran müssen sich alle halten. 

Jetzt sind die Grundlagen überall in Europa gleich. 

Für kleine Firmen, große Betriebe, Betriebe in Europa und  

Betriebe in der Welt, die in Europa arbeiten. 

Zum Beispiel müssen sich auch Facebook und Google daran halten.  

Und Mosaik auch. 

 

 



 
WER IST FÜR DEN DATEN-SCHUTZ IM MOSAIK VERANTWORTLICH? 

Mosaik hat eine Geschäfts-Stelle. 

Die Geschäfts-Stelle hat die Verantwortung.  

Die Geschäfts-Stelle ist hier zu erreichen: 

Mosaik-Unternehmens-Verbund  

Ifflandstraße 12 

10179 Berlin 

 

Mosaik hat einen Menschen beauftragt, der sich um den Daten-Schutz kümmert. 

Das ist Herr Patrick Knittel. 

Herr Knittel kennt die Gesetze. 

Und achtet mit darauf, dass Mosaik die Gesetze einhält. 

Und er kann auf Fragen antworten. 

Hier ist seine Mail-Adresse:  datenschutz@mosaik-berlin.de 

 

DIE FOLGENDEN INFORMATIONEN GELTEN, 

wenn Sie bei uns lernen und arbeiten. 

Manches gilt auch, wenn Sie ein Praktikum bei uns machen. 

 

WELCHE DATEN VON IHNEN NUTZT MOSAIK? 

Wir verarbeiten persönliche Daten von Ihnen. 

Zum Beispiel Ihren Namen, Ihr Geburts-Datum, Ihren Wohnort. 

Und Ihre Kranken-Kassen-Nummer. 

Und Ihre Konto-Nummer. 

Und Ihre medizinischen Informationen. 

Wir verarbeiten auch Ihre Kosten-Übernahmen. 

Und wir erstellen Entwicklungs-Berichte über Sie. 

Damit Sie eine neue Kosten-Übernahme bekommen. 

 

WARUM NUTZT MOSAIK IHRE DATEN? 

Wir brauchen die Daten: 

- damit Sie kranken-versichert werden können 

- damit Sie renten-versichert werden können 

- damit Sie Ihren Lohn erhalten können 

- damit Sie weiter bei Mosaik arbeiten können 

- damit Sie gut unterstützt werden können 
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WOHER KOMMEN IHRE DATEN? 

Ihre Daten bekommen wir meistens von Ihnen selbst.  

Oder von Ihrer rechtlichen Betreuung. 

Manchmal auch von einem Amt. 

Oder von einem Arzt. 

HINWEIS: Wenn wir Daten bekommen, dann haben Sie vorher zugestimmt.  

Dann dürfen wir diese Daten bekommen. 

 

WAS MACHT MOSAIK MIT DEN DATEN? 

Wir bearbeiten die Daten.  

Mit dem Computer. 

Und schicken die Daten an die Ämter, die sie brauchen. 

Wir arbeiten auch mit Akten.  

Da sind Daten auf Papier drin. 

Zum Beispiel: Damit wir Informationen nicht vergessen. 

Und manchmal müssen wir die Daten auch bearbeiten. 

Weil es Gesetze dafür gibt. 

Und manchmal möchten wir die Daten verarbeiten. 

Weil es für Mosaik gut ist. 

Zum Beispiel: In der Info-Zeitung.  

Oder im Internet. 

Oder in einer Broschüre. 

Dann werden wir Sie fragen. 

Und nur mit Ihrer Zustimmung Informationen oder Daten veröffentlichen. 

 

WER BEKOMMT MEINE DATEN? 

Der Sozialpädagogische Dienst bekommt Ihre Daten meistens zuerst. 

Die Gruppen-Leitungen bekommen einige Daten. 

Die Personal-Abteilung bekommt auch einige Daten. 

Andere Abteilungen bekommen auch einige Daten. 

Manchmal bekommen auch Ämter einige Daten. 

Zum Beispiel einen Bericht. 

Manchmal bekommt auch jemand anderes Daten. 

Dann haben wir Sie gefragt. 

Und Sie haben zugestimmt. 

 

 

 



 
WIE LANGE WERDEN MEINE DATEN GESPEICHERT? 

Wir behalten die Daten so lange bis wir sie nicht mehr brauchen. 

Das kann heißen: So lange Sie bei uns arbeiten. 

Das kann heißen: So lange wie die Gesetze es uns vorgeben. 

Das kann heißen: So lange wie Sie es möchten. 

 

HINWEIS: Bestimmte Daten müssen wir verarbeiten. 

Und auch speichern.  

Weil die Gesetze es so verlangen. 

Wenn Sie sagen: Diese Daten sollen gelöscht werden, 

dann können wir diese Daten nicht mehr verarbeiten. 

Und dann dürfen Sie nicht mehr bei uns arbeiten.  

Das besprechen wir dann gemeinsam.  

 

WELCHE DATEN-SCHUTZ-RECHTE HABE ICH? 

Sie haben das Recht auf  

- Auskunft zu Ihren Daten, 

das heißt: Sie können Ihre Daten anschauen. Und lesen. 

- Berichtigung Ihrer Daten, 

  das heißt: Wenn Fehler in den Daten sind, müssen wir diese korrigieren. 

- Löschung Ihrer Daten, 

  das heißt: Wenn Daten überflüssig sind, vernichten wir diese. 

- Einwilligung zur Weitergabe Ihrer Daten, 

  das heißt: Sie geben uns Ihre Einwilligung, damit wir Daten an andere weitergeben dürfen. 

- Widerspruch zur weiteren Verwendung Ihrer Daten, 

das heißt: Sie können die Einwilligung zurücknehmen. Das gilt dann ab dann, wenn wir den 

Widerspruch erhalten haben!  

Diesen Widerspruch schicken Sie an den Daten-Schutz-Beauftragten von Mosaik. 

 

SCHLUSS-ANMERKUNG 

Daten-Schutz ist ein schwieriges Thema. 

Wichtig ist, dass wir miteinander sprechen. 

Und Fragen stellen. 

Und Antworten geben. 

 

Wir hoffen, dass Sie nun etwas mehr über Daten-Schutz wissen. 

Über den Datenschutz in Europa. 

Und über den Datenschutz im Mosaik.      Berlin, 01.09.2021 


